

MAR 20 1972

3

7

EDITORIAL

17 MAR 20

90332

Simón Alberto Consalvi, con el estudio titulado *Venezuela en el planeta*, se refiere al ensayo del gran poeta venezolano José Antonio Ramos Sucre, *Sobre las huellas de Humboldt*, en el que nuestro poeta se rinde ante la imaginación y la sed de saber del naturalista que se expresan en su *Viaje a las regiones equinociales del Nuevo Continente*. Un viaje en el que precisamente es Cumaná y sus tierras las que tanto fascinaron al científico y que son el paisaje de la niñez y la juventud del poeta que rinde homenaje al admirable geógrafo-poeta del que muestra ese aspecto no antes visto.

También el profesor Pedro Cunill Grau se adentra en los antecedentes, en los más remotos, desde el país que nace con su cartografía primigenia como fuente de los primeros navegantes andaluces cuyo aporte se pudo visualizar en el *Planisferio* del cartógrafo Juan de la Cesa elaborado en 1500, donde se indicó el nombre de Venezuela. Será el primer testimonio cartográfico de lo que sería el topónimo nacional hasta el transcurrir de la segunda mitad de la primera década de este siglo XXI, patrocinada por la *Fundación Empresas Polar*, se edita *Geo Venezuela* que es una creación colectiva pluridisciplinaria siguiendo la tradición de contribuciones reveladoras de la realidad geográfica del país. Es un estudio introductorio de esta obra que aparece en este boletín con el título *Apertura a Geo Venezuela*.

Del historiador y numerario Manuel Caballero trae este boletín su disertación en el Paraninfo de las Academias con motivo del centenario del nacimiento de Rómulo Betancourt, titulada *El Betancourt histórico y el Betancourt historiador*. Esa es la razón de nuestra presencia aquí hoy, dijo, en el Paraninfo de nuestra Academia: no estamos conmemorando sólo el centenario de una figura histórica, sino también el de un colega historiador, fue la conclusión de sus interesantes palabras.

El profesor Alí Enrique López Bohórquez, socio correspondiente de esta Academia por el estado Mérida, escribe en este número del boletín un traba-

jo sobre la historia y vicisitudes del establecimiento de una universidad en Mérida y las disputas históricas de jurisdicción desde 1676 a lo que se conoció como Provincia de Mérida de Maracaibo o simplemente Maracaibo como se le denominó a partir de 1678 cuando el gobernador Jorge Madureira por razones de defensa, se trasladó a esta ciudad. Otro hecho histórico que incidiría en la realidad fue la creación de la Diócesis de Mérida en 1778. Esa rivalidad tendrá su máxima expresión el 16 de septiembre de 1810, cuando Mérida decidió, primero la independencia respecto a Maracaibo y después de España.

David Ruiz Chataing, profesor de historia del Pedagógico de Caracas, hace un análisis del concepto de caudillo y caudillismo en autores fundamentalmente venezolanos y algunos anglosajones. No es un empeño inútil el estudio del caudillismo en Venezuela e Hispanoamérica porque además de haber ocupado un período histórico más o menos largo, aún persisten actitudes e imaginarios evidentes en algunas partes, escribe.